
 
 

 

敬啟者： 

綠色和平致 2012 ‐ 2016 年度立法會環境事務委員會公開信 

綠色和平一向致力完善香港的環境政策，過去一直與立法會環境事務委員會保持良好溝通，促進

香港邁向可持續發展。對於新一屆環境事務委員會的成立，本會寄予深切厚望，希望能更進一步

在本港的環境議題上衷誠合作。 

新一屆環境事務委員會的工作將會充滿挑戰，特別是在電力市場對香港環境，以及民生的影響

上，環境事務委員會將為香港市民擔起甚為重要的監察任務。過去電力市場的監管引起社會上極

大的爭議，去年年底電費加價的風波，當中的黑箱作業已令立法會加添了不少突如其來的工作，

當中更包括不少兩電不合作的事例。這既反映了現有制度根本不足以阻止兩電大幅加價，更無助

落實對電力市場的有效監管。 

2012 年底兩電加價的申請已如箭在弦，電力公司更早已預告未來數年將會大幅加價，至少達四

成；而 2013 年立法會環境事務委員會更需要面對《管制計劃協議》中期檢討和兩電《五年發展計

劃》的沉重工作，關乎廣大市民的電費負擔和所享的環境質素。但過去政府和兩電一直都未有就

電力市場徵詢立法會的意見，談判的過程更完全缺乏透明度，只循例向立法會作一簡短會報，令

立法會議員難以貢獻其中，更欠缺對立法會所代表廣大民意的基本尊重。 

所以，綠色和平建議現屆環境事務委員會就電力市場成立「監管電力市場小組委員會」，專責跟

進今年年底及來年有關兩電監管的一連串政策。綠色和平建議「監管電力市場小組委員會」的內

容如下： 

職權範圍：監管政府與兩電的談判，提高透明度，並就有關政策作出研究及提供建議。 

工作範圍：  ‐ 2012 年年底審議電費檢討 

    ‐ 2013 年上半年參與《管制計劃協議》中期檢討，並提出改善的方向 

    ‐ 2013 年下半年審議兩電《五年發展計劃》 

    ‐ 參考海外經驗，研究兩電聯網的政策安排 

電力市場在香港社會一直備受關注，市民普遍不滿現況之餘，兩電亦未有履行保護環境的責任，

令香港在處理空氣污染及氣候變化的問題上，停滯不前。社會上更質疑環境局新班子在兩電談判

中能及保障市民，以及是否有保護環境的決心。 

所以，綠色和平熱切寄望現屆環境事務委員會能目標一致，全力發揮保障市民，保障環境的功

能，於事務委員會內成立「監管電力市場小組委員會」，專責監察政府處理兩電的政策，確保社

會的整體利益受到保障。 

鑑於兩電加價的申請已遞交環境局，環境事務委員會的監督工作已刻不容緩，綠色和平促請環境

事務委員會各委員，支持成立「監管電力市場小組委員會」，令立法會可以有一個持續、恆常的

機制監察電力市場的運作。 
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如就以上建議有任何查詢，歡迎致電                ，或以電郵 wkoo@greenpeace.org 聯絡綠色和平資

深項目主任古偉牧。 

多謝支持。 

此致 

立法會環境事務委員會全體委員 

綠色和平資深項目主任 

古偉牧 謹啟 

2012 年 10 月 20 日 


